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人比山高，脚比路长。
踏访了延安梁家河村，深以为然。
时逢寒冬，迎着冬日暖阳，出延

安城，上高速路，一路上，山连着山，
沟套着沟。一个多小时后，抵达深藏
在陕北黄土高坡山坳里的梁家河，举
目四望，全是山，星星点点的窑洞依
山而建。

1969年1月，不满16岁的习近平
从北京来到梁家河村插队落户，后来
担任大队党支部书记，在这里劳动、
生活了7年。

“那时候，田，大都在山上，交通
可不是基本靠走，全是靠走。村部连
一辆自行车都没有，到文安驿公社10
多里路，就一条羊肠山道，得走一个
来小时。”梁家河村老支书石春阳给
记者当起讲解员。

“当年，我人走了，但我把心留在

了这里。”2015年2月，习近平总书记
回到阔别多年的梁家河，向乡亲们如
是感慨，打动亿万国人。

7个月后，习近平主席在美国西
雅图市发表的一次演讲中说：“梁家
河这个小村庄的变化，是改革开放以
来中国社会发展进步的一个缩影。”

走进这个“缩影”，记忆的闸门打
开，每个人都会触摸到自己生活过的
土地和岁月。

改革开放以来中国社会发
展进步的一个缩影

“这光景好着咧，自来水都通到
窑洞里来了”

掀开箅子上的笼布，是几个玉米
面馍馍。“现在每天都能吃上肉，却不
敢多吃。患了高血压、哮喘病，医生
让少吃精的，多吃五谷杂粮，多吃蔬

菜。”戴着金耳环银手镯，67岁的刘金
莲一边往灶里填柴火烧炕，一边和记
者聊着。

刘金莲的窑洞隔壁，就是知青
窑。“知青旧居 1号院”的牌子，挂在
刘金莲家的老窑洞上，窑洞悬挂着几
串黄澄澄的玉米和红艳艳的辣椒，这
儿是北京知青在梁家河的第一个住
处，保持着原貌。

这几年来村里旅游的人越来越
多，刘金莲开了个小卖部，出售梁家
河牌的红枣、小米和布鞋，“我虽然大
字不识，但也用上了微信支付，游客
可以扫码付款，二女儿还在延川县城
开了家专卖店，游客不便带走的，留
下地址，我让女儿快递发货。”

村上成立了梁家河乡村文化旅
游发展有限公司，刘金莲成为公司保
洁员，负责就近打扫知青窑的卫生，

月工资 1200元，“没想到老了还拿上
工资了，这光景好着咧，自来水都通
到窑洞里来了。”

如今，村民的饮用水源主要还是
当年打的“知青井”。在此之前，梁家
河吃水困难，在河边挖个渗水坑取
水，水质不好，也不卫生。

“知青井”旁，一块上书“饮水思
源”四字的石碑矗立；村口的“知青淤
地坝”，至今仍是梁家河最肥沃的一
方良田……1975年 10月接任梁家河
村支书的石春阳，对村里大事小情如
数家珍：“1982年，实行家庭联产承包
责任制，家家都吃上白馍馍；1988年，
村里通了电，村民更多知道了山外的
世界；2000年，全村一次性退耕还林
1532亩，村民不再上山种田，改为种
树……”

（下转第二版）

梁家河村民说今昔
《人民日报》记者 孔祥武

新华社北京 1月 31日电 中共中
央政治局1月30日下午就建设现代化
经济体系进行第三次集体学习。中共
中央总书记习近平在主持学习时强
调，建设现代化经济体系是一篇大文
章，既是一个重大理论命题，更是一个
重大实践课题，需要从理论和实践的
结合上进行深入探讨。建设现代化经
济体系是我国发展的战略目标，也是

转变经济发展方式、优化经济结构、转
换经济增长动力的迫切要求。全党一
定要深刻认识建设现代化经济体系的
重要性和艰巨性，科学把握建设现代
化经济体系的目标和重点，推动我国
经济发展焕发新活力、迈上新台阶。

这次中央政治局集体学习，由中央
政治局同志自学并交流体会，刘鹤、孙
春兰、李希、李强、李鸿忠、陈全国、陈敏

尔、胡春华、蔡奇就这个问题作了重点
发言，中央政治局各位同志听取了他们
的发言，并就有关问题进行了讨论。

习近平在主持学习时发表了讲
话。他指出，建设现代化经济体系，这
是党中央从党和国家事业全局出发，
着眼于实现“两个一百年”奋斗目标、
顺应中国特色社会主义进入新时代的
新要求作出的重大决策部署。国家

强，经济体系必须强。只有形成现代
化经济体系，才能更好顺应现代化发
展潮流和赢得国际竞争主动，也才能
为其他领域现代化提供有力支撑。我
们要按照建设社会主义现代化强国的
要求，加快建设现代化经济体系，确保
社会主义现代化强国目标如期实现。

习近平强调，现代化经济体系，是
由社会经济活动各个环节、各个层面、

各个领域的相互关系和内在联系构成
的一个有机整体。要建设创新引领、协
同发展的产业体系，实现实体经济、科
技创新、现代金融、人力资源协同发展，
使科技创新在实体经济发展中的贡献
份额不断提高，现代金融服务实体经济
的能力不断增强，人力资源支撑实体经
济发展的作用不断优化。要建设统一
开放、竞争有序的市场体系，实现市场

准入畅通、市场开放有序、市场竞争充
分、市场秩序规范，加快形成企业自主
经营公平竞争、消费者自由选择自主消
费、商品和要素自由流动平等交换的现
代市场体系。要建设体现效率、促进公
平的收入分配体系，实现收入分配合
理、社会公平正义、全体人民共同富裕，
推进基本公共服务均等化，逐步缩小收
入分配差距。 （下转第二版）
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本报西安电（记者 李江峰） 1
月31日上午，陕西省第十三届人民
代表大会第一次会议圆满完成各项
议程，在西安胜利闭幕。会议期间，
我市代表团以饱满的政治热情，围
绕经济社会发展热点和百姓关注焦
点问题，踊跃提交建议37件。

走出会场的我市省人大代表们
表示，回到工作岗位后，一定把大会
精神贯彻落实好，脚踏实地做好各
项工作。同时积极履行人大代表职
责，为推动我省发展作出自己的新
贡献。

据了解，我市代表团在会前做

了充分准备，围绕事关全市经济社
会发展和民生事业发展等问题，进
行了深入调研，认真撰写并向大会
提交了《关于对清涧河进行规划治
理的建议》《支持乡镇卫生院建设投
资和加强乡村医疗人才队伍建设的
建议》《关于支持甘泉大峡谷加快保
护开发进度的建议》《关于在洛川打
造全省10万亩现代苹果产业和“后
整理”示范区的建议》《关于支持延
安综合能源基地发展规划的建议》
《关于支持延安建设中国革命博物
馆城的建议》《关于支持延安大学建
设“双一流”的建议》等建议。

省十三届人大一次会议胜利闭幕

我市代表团共提交建议37件

天幕上演
月全食美景

1月 31日晚，天空中出现 150年来
的首次“超级蓝色月全食”。当日是丁酉
鸡年最后一个满月夜，我国大部分地区
都能欣赏到一轮“红月亮”高悬夜空的迷
人景象。

图为记者在延安拍摄的与宝塔山交
相辉映的“超级月亮”。

本报记者 刘阳 摄

本报讯（记者 王婷）近年
来，我市先后修建了很多新的小
区，市民们的居住环境得到了改
善。但部分市民认为，虽然居住
条件改善了不少，但小区的绿地
面积还是不够。“绿地面积多一
些”，这是很多市民的新年新期
盼。

“我觉得我们小区绿化面积
不足，希望在新的一年里，相关
部门可以关注下居民住宅区的
绿化问题，让居民住得更舒适，
更惬意。”家住七里铺街市建筑
工程总公司家属院的市民马伟
告诉记者，虽然近年来市区街道
两旁的绿化面积在不断增加，但
小区院内的绿地面积还是不足，
特别是一些单位、公司的家属
院，这种情况更甚。

“近几年居民的私家车不断

增加，为了方便居民停车，小区
就把仅有的一点绿化也改造
了。最近发现，我们小区院子内
的空地上被部分居民钉上了铁
桩，用铁链锁住，以供自己停车
方便。我觉得这种行为实在不
妥。”马伟告诉记者。

记者走访发现，其实像这样
的单位家属院市区还有很多，这
些小区大多是老旧小区，没有物
业，环境卫生状况令人担忧。很
多老旧小区垃圾桶满溢，楼道

“牛皮癣”触目皆是，院内环境脏
乱差。“如果能将这些小区的环
境加以改善，特别陈旧的小区能
够拆除重建的话，我想城市的明
天会更好！”对于新年新期盼，马
伟说，希望在小区能够增加一些
绿化面积，并整治小区内脏乱差
和一些不文明行为。

本报讯（记者 谷嫦瑜） 1月 31
日，受市委副书记、市长薛占海委托，
市委常委、常务副市长马宏玉主持召
开市政府全体会议，征求对《政府工作
报告》、国民经济和社会发展计划草
案、财政预算执行和预算草案的意见
建议，安排部署当前重点工作。市委
常委、副市长孙矿玲，副市长杨光远，
市政协副主席、市公安局局长郭平社

参加会议。
在听取各县区、各部门对《政府工

作报告》和计划报告、财政报告的意见
建议后，马宏玉指出，政府工作报告和
计划、财政报告是指导全市经济社会
发展的纲领性文件，要充分吸收各方
面意见建议，博采众长，集思广益，共
同把报告修改完善好。马宏玉要求，
要抓紧分解落实指标任务，谋划部署

好今年各项工作，树立争先创优意识，
抓住重点，抓好亮点，保证全年目标任
务顺利完成。要狠抓重点项目建设，
加大项目汇报争取力度，加快推进项
目前期，做好项目开工准备，确保天气
回暖之后立即掀起重点项目大干快上
高潮，努力促进固定资产投资较快增
长。要坚持硬仗硬打，下功夫抓好精
准脱贫和污染防治工作，确保在全国

革命老区中率先实现整体脱贫，持续
提升延安环境质量。马宏玉强调，要
统筹抓好春节期间社会稳定工作，抓
好农民工工资兑付，加强重点领域安
全监管，严厉打击侵财犯罪行为，保障
水电气暖和市场充足供应，组织开展
走访慰问送温暖活动，精心安排好春
节文化活动，让全市人民过一个欢乐
祥和的新春佳节。

市政府召开全体会议

征求《政府工作报告》意见
安排部署当前重点工作

本报讯 （记者 贾志敏 通讯
员 周文华） 1月31日，记者从延长
油田公司工作会上获悉，2017年，
该公司全年生产原油 1105.3万吨，
保持了连续11年千万吨以上稳产，
吨油完全成本降至历年最低，圆满
完成生产经营任务和改革转型阶
段目标。

刚刚过去的一年，是延长油田
发展史上极度艰难的一年，也是适
应新形势、寻求新突破的一年。一
年来，公司克服了重重困难，生产
勘探开发逆势有为，开启了管理增
效新途，以科技增效与管理增效的

“两条腿”走路举措迈出了坚实一
步，油田投资从最高的182亿元降到
94亿元，下降48%；吨油成本从最高
的 2588元降到 1951元，下降 25%，
内涵式发展取得阶段性成效，“以最
少的投资换取最大的效益，以最低
的成本保持企业正常运转，全面推

动低成本高质量发展”取得新突破。
2018年，该公司确定完成生产

原油1120万吨的目标任务。为此，
该公司将投入一切力量，优先保障
注水，合力推进注水，坚决打赢“三
年注水大会战”翻身仗，打好长抓
注水的持久战。立足增收节支、降
本增效，启动两项改革（劳动用工
改革、车辆社会化管理改革），打开
一个通道（成本与酬薪通道），推动
改革向深水区迈进。同时，该公司
将立足现有资源，持续加强勘探开
发，进一步提高资源利用率、采收
率及开发效益，保证每一口井的建
井质量，全力保障增储稳产。延长
油田公司党委书记、董事长李文明
表示：要深入推进科技增效与管理
增效的“两条腿”走路，走稳低成本
高质量的内涵式发展之路，加快推
进改革转型，全面增强油田发展活
力与后劲。

延长油田公司传捷报

2017年生产原油1105.3万吨


